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Protokoll der 24. Hauptversammlung, Verein Biedermeier Heiden 
27. März 2019, 19.30 Uhr 

 
a. Begrüssung 

Der Präsident Alex Rohner begrüsst die Vereinsmitglieder zur 24. Hauptversammlung im Hotel 
Heiden. Für die Presse wird Werner Meier den Bericht verfassen. 
 
Speziell begrüsst der Präsident den Gemeindepräsident Gallus Pfister. Er dankt der Gemeinde 
Heiden für die langjährige Unterstützung des Vereins. 
 
Der Präsident erläutert die Traktandenliste, welche in der Einladung vom 1. März 2019 aufgeführt 
ist. Zur Konstituierung der heutigen Hauptversammlung hält der Präsident fest: 
 
A.) Das Protokoll wird von Edith Grand verfasst. 
B.) Gemäss Statuten: Versand der Einladung 2 Wochen vor der Hauptversammlung. Beilagen 

waren die Jahresrechnung 2018, der Statutenentwurf sowie die Rechnung für den 
Mitgliederbeitrag 2019. Das Protokoll wurde erstmals nicht verschickt. Es war auf der Webseite 
aufgeschaltet oder man konnte es beim Präsidenten bestellen. 

C.) Anwesend sind: 31 Mitglieder - Absolutes Mehr: 16 
D.) Dem Vorstand wurden von Seiten der Vereins-Mitglieder keine Anträge für die heutige Haupt-

versammlung zugestellt. 
E.) Es gibt keine Einwände zu diesen Feststellungen oder zur vorliegenden Traktandenliste. 

 
b. Wahl der StimmenzählerInnen 

Der Präsident schlägt vor: Lea Schmid und Max Frischknecht. Es gibt keine weiteren Vorschläge. 
Lea Schmid und Max Frischknecht werden in Globo gewählt. 
 

c. Bericht des Präsidenten 
Im Zentrum des Berichts steht natürlich das 7. Biedermeier-Fest Heiden vom 1. und 2. September 
2018. Er spricht auch im Namen des Vereins dem OK einen grossen Dank für ihren Einsatz aus. Die 
OK-Mitglieder waren: Michèl Sieber (Bauten), Urs Niederer (Finanzen), Beat Schrag (Festwirtschaft), 
Beatrice Züst (Umzug), Marie-Louise Weder (Markt und Handwerk), Rolf Breu (Unterhaltung), 
Stephan Schmocker (Verkehr und Sicherheit), Werner Meier (Kommunikation) und Alex Rohner 
(Präsidium). Er fasst kurz die Festtage zusammen: 
 
Vieles kann perfekt geplant werden, das Wetter leider nicht. Vor allem am Samstag hatten wir sehr 
garstiges Wetter mit Temperaturen um 11 Grad und viel Regen. Der Freitagabend stand ganz im 
Zeichen des traditionellen Vereins-Anlasses mit über 220 Gästen. Am Biedermeier-Ball spielte das 
Stradis Orchester zum Tanz auf. Natürlich fehlte nicht die Francaise zur Eröffnung des Balls. Ein 
grosser Teil der Ballgäste waren die Umzugsgruppen aus Deutschland und Österreich. Sie 
schwärmten sehr von diesem Ball. Der Nostalgiemarkt und das alte Handwerk waren wieder ein 
grosser Magnet für die Festgäste. Am Sonntagvormittag wurden Behörden, Sponsoren, 
Umzugsgruppen-Vertreter und das OK zum Apéro eingeladen (es waren unter anderem anwesend 
der Bürgermeister von Lindau, von Bezau, der Grossratspräsident vom Kanton AI, der Landammann 
und der Kantonsratspräsident und der Gemeindepräsident). Die Kleinen Virtuosen erhielten für ihre 
musikalischen Darbietungen viel Applaus. Ein weiteres Highlight war natürlich der Umzug mit sage 
und schreibe 28 Gruppen. Sogar Petrus war uns hold: Wind und Regen machten bis am frühen 
Abend eine Pause. Aber das schlechte Wetter vor allem am Samstag wirkte sich auf die Fest-
rechnung aus, indem diese (erstmals seit dem Fest im Jahr 2002) mit einem Defizit von rund Fr. 
9‘700 abschloss. Dank der Defizitgarantie (max. Fr. 10‘000) des Lotteriefonds konnte das OK die 
Festrechnung mit einer schwarzen Null abschliessen. 
 
Weitere Aktivitäten im vergangenen Vereinsjahr: 

• 27. April 2018: Eine kleine Biedermeier-Gruppe nahm auf Einladung des Historischen und 
Völkermuseums St.Gallen an der Vernissage „dresses“ teil. 

• 17. Mai 2018: Ein weiterer Höherpunkt war sicher der „Donnschtig-Jass“. Für das Kurzportrait 
über Heiden wählte SRF das Thema Biedermeier. Roman Kilchsperger und Reto Scherrer 
spielten zusammen mit Biedermeierleuten einige Szenen zur Biedermeierzeit auf dem 
Kirchplatz und im Saal des Hotels Linde. Dieser Kurzfilm war sehr gelungen und erntete bei der 
TV-Ausstrahlung viel Applaus. 

• 19. Mai 2018: Der Verein war am Frühlingsmarkt in Heiden dabei und präsentierte die neue 
Fest-Brosche. Zur grossen Biedermeierfamilie gehörte neu ein italienisches Windspiel – ein 
typischer Hund der Biedermeierzeit. 

• 10. Juni 2018: Auf Einladung vom OK nahmen die Biedermeier am Auer Jubiläums-Umzug teil. 
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• 9. September 2018: Wie jedes Jahr nahm eine Biedermeier-Gruppe am kaiserlichen Gartentag 
auf Schloss Arenenberg teil. 

 
Eveline Kobelt nimmt die Abstimmung zum Jahresbericht 2018 vor. Mit Applaus wird der Bericht 
genehmigt. 
 
Jahresprogramm 2019 
Im Vereinsjahr 2019 sind folgende Aktivitäten vorgesehen: 

• 21. bis 23. Juni 2019: Biedermeier-Fest Bad Steben > individuelle Teilnahme. 

• Sonntag, 11. August 2019: Teilnahme am Biedermeier-Festival im Weisstannental. 

• Sonntag, 25. August ab 10.00 Uhr: Besuch des Gartenfestes vom Napoleon-Museum in 
Arenenberg. 

• Sonntag, 1. September 2019: Die Gäste von Heiden werden biedermeierlich beim Bahnhof und 
beim Kirchplatz begrüsst. Dorfrundgänge und Filmvorführungen im Museum runden das 
Programm ab. Dies ist ein Anlass im Rahmen der Aktivitäten, die der Gemeinderat Ressort Kultur 
und der Kurverein Heiden für 2019 zusammengestellt haben. 

 
d. Protokoll der letztjährigen Hauptversammlung 

Es werden dazu keine Fragen gestellt. Der Präsident nimmt die Abstimmung vor. Das Protokoll zur 
23. HV vom 28. März 2018 wird einstimmig angenommen. 
 

e. Jahresrechnung 2018 und Revisorenbericht 
Der Präsident erläutert die Rechnung 2018 des Vereins. Das Vermögen beträgt per 31.12.2018 Fr. 
81‘872.65 (Stand des Vermögens per 1.1.2018: Fr. 80‘408.04). Das Vermögen per 31.12.2018 hat 
aufgrund des Gewinns von Fr. 1‘464.61 zugenommen. Die Aktiven weisen ein Darlehen an das 
Festkonto von Fr. 11‘000 aus. Weil das OK im Dezember noch Rechnungen zahlen musste, hat der 
Verein dem Fest-OK ein Darlehen gegeben. Nach Eingang des Beitrages vom Lotteriefonds wurde 
Ende Januar 2019 das Darlehen dem Verein zurückerstattet. Es werden keine Fragen zur Jahres-
rechnung gestellt. 
 
Peter Göldi trägt den Revisorenbericht vor. Er stimmt über die Jahresrechnung und über die 
Entlastung der Kassierin und des Vorstandes ab. Einstimmig wird die Jahresrechnung genehmigt 
und der Kassierin und dem Vorstand Entlastung erteilt. 
 
Die Mitglieder nehmen vom Budget 2019 Kenntnis. Es ist ein Gewinn von rund Fr. 1400 geplant. 
 
Der Präsident erläutert die Festrechnung 2018. Er informiert vor allem über die Positionen, welche 
wegen der schlechten Witterung nicht den budgetierten Werten entsprach. Dies sind der schlechtere 
Broschenverkauf, die Herstellung einer zu hoher Anzahl von Festführern und die tieferen Erträge bei 
der Festwirtschaft. Es werden keine ergänzenden Fragen gestellt. 
 

f. Mitgliederbeiträge 
Die Mitglieder haben an der letzten HV den Beitrag für 2019 bereits festgelegt. Nun ist der Beitrag 
2020 festzulegen. Der Vorstand beantragt einen Beitrag von Fr. 25 (kein Festbonus von Fr. 6) für 
das Jahr 2020. Die Mitglieder genehmigen einstimmig den Antrag des Vorstandes. 
 

g. Statutenrevision 
An der letzten HV wurde der Vorstand beauftragt, eine Statutenänderung vorzunehmen bezüglich 
des Vereinsnamen: Neu „Verein Biedermeier Heiden“. Der Vorstand hat noch zwei weitere 
Änderungen vorgenommen. Aus dem Entwurf sind die drei Änderungen zu entnehmen. Es gibt keine 
Wortmeldungen zum Statutenentwurf. 
 
Der Präsident stimmt einzeln über die Änderungen ab: 
 
1. Namensänderung: von Verein Biedermeier-Fest Heiden zu Verein Biedermeier Heiden. Diese 
Änderung wird mit 30 Stimmen und einer Enthaltung gutgeheissen. 
2. Art.3: ... neu »Der Vorstand» anstelle «Der Verein». Diese Änderung wird einstimmig 
gutgeheissen. 
3. Art. 10 lit. h «Wahlen mit neu «Vorstand, Präsident/-in, Revisoren». Diese Änderung wird 
einstimmig gutgeheissen. 
 
Der Präsident präsentiert das neue Logo. Das neue Logo wurde an der letzten HV favorisiert. Es 
wurde mit dem Balken „biedermeier.ch“ ergänzt. Je nach Situation kann das Logo auch ohne Balken 
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verwendet werden. Der Präsident wird im April den Namenswechsel für die Vereins-Bankkonten der 
UBS mitteilen. 
 

h. Wahlen 
Wie in der Einladung bereits informiert verzeichnen wir im Vorstand leider den Rücktritt von Eveline 
Kobelt und Edith Grand. Der Präsident verdankt Eveline Kobelt ihre Arbeit im Vorstand als Kassierin 
(seit 2001). Auch dem Vorstandsmitglied Edith Grand wird ihre Arbeit verdankt (seit 2014). Unter 
grossem Applaus übergibt der Präsident Eveline und Edith ein Präsent. 
 
Als neues Vorstandsmitglied stellt sich Peter Göldi zur Verfügung. Seit den Anfängen des Vereins 
hat er als Mitarbeiter der Publica Press Heiden langjährige und grosse Kenntnisse über den Verein. 
Es gibt keine weiteren Vorschläge. Der Präsident nimmt die Abstimmung vor. Peter Göldi wird 
einstimmig als Vorstandsmitglied gewählt. 
 
Ein viertes Vorstandsmitglied mit der Zusatzaufgabe als Kassier/Kassierin konnte leider noch nicht 
gefunden werden. Es laufen verschiedene Gespräche mit diversen Personen der „jüngeren“ 
Generation. Wir erhielten zum Teil ein Interesse, aber allenfalls erst in einem Jahr. Der Vorstand hat 
daher beschlossen, eine Kandidatin / Kandidat erst an der nächsten HV zur Wahl vorzuschlagen. 
 
Es wurde von Seiten der Mitglieder darauf hingewiesen, dass ein Vorstand ein Kassier/eine Kassierin 
haben sollte. Der Präsident hält fest, dass sich der Vorstand dieser Situation bewusst ist. Aber 
interimsweise soll Susanne Rohner die Buchhaltung machen. Die Vorstandsmitglieder haben im 
Zahlungsverkehr eine Unterschrift Kollektiv zu zweien. Der Präsident wird die neue Unterschrifts-
berechtigung der UBS mitteilen. 
 
Der Präsident spricht Werner Meier für seine engagierte Mitarbeit im Vorstand seinen Dank aus. Vor 
allem verfasst er immer kompetent Berichte zum Vereinsleben (er hat seit 2012 über mehrere 
Dutzende Berichte auch an die Presse verfasst). Er und der Präsident stellen sich für ein weiteres 
Jahr als Vorstandsmitglieder zur Verfügung. Es werden keine weiteren Vorschläge gemacht. 
 
Der Revisor Reto Eugster nimmt die Abstimmung vor. Es kann in Globo gewählt werden. Werner 
Meier und Alex Rohner werden als Vorstandsmitglieder mit Applaus für ein weiteres Jahr bestätigt. 
 
Der Vorstand konstituiert sich selbst. Aus deren Mitte ist noch der Präsident zu wählen. Alex Rohner 
stellt sich der Wiederwahl. Die Abstimmung nimmt der Revisor Reto Eugster vor. Alex Rohner wird 
einstimmig als Präsident gewählt. 
 
Peter Göldi, bisher Revisor, ist als Vorstandsmitglied gewählt worden. Die zweite Person für die 
Revision ist daher neu zu wählen. Hanspeter Giezendanner, Heiden, stellt sich als Revisor zur 
Verfügung. Es gibt keine anderen Vorschläge. Der Präsident nimmt die Abstimmung vor. Einstimmig 
wird Hanspeter Giezendanner als zweiter Revisor gewählt. 
 
Reto Eugster stellt sich ein weiteres Jahr als Revisor zur Verfügung. Der Präsident nimmt die 
Abstimmung vor. Reto Eugster wird einstimmig als erster Revisor für ein weiteres Jahr bestätigt. 
 

i. Verschiedenes, Umfrage 

• Der Verein hat neu eine Visitenkarte. Diese soll bei zukünftigen Anlässen verwendet werden. 

• Paul Weder erklärt seine Stimmenthaltung bei der Abstimmung zum neuen Vereinsnamen. Er 
ist der Meinung, dass im Logo das Wort Verein aufgeführt werden sollte. Es geht auch um die 
Identität der Mitglieder mit dem Verein. Der Präsident hält fest, dass die Mitglieder das Wort 
Heiden noch im Logo haben wollten und aufgrund der limitierten Breite des Schriftzuges konnte 
das Wort Verein nicht mehr eingefügt werden. 

• Paul Weder ist enttäuscht, dass ein so grosser Anlass wie das Biedermeier-Fest nicht im Bericht 
des Kurvereins über ihre HV erwähnt wurde. Max Frischknecht wird diesen Punkt aufnehmen. 

 
Der Präsident dankt den Mitgliedern für die Unterstützung ihres Vereins und schliesst die HV um 
21.00 Uhr. 
 
Heiden, 27. März 2019 
 
 
 
 
Edith Grand, Protokollführung 


